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Цена в розницу свободная.

В Госдуме предлагают сократить новогодние праздни�
ки для россиян до 5 дней.

Роспотребнадзор заявил, что не вводил запрет на соль
производства Украины и Беларуси.

Автоваз: Автомобили марки «Лада» могут подорожать во
второй половине этого года.

Неполитические социально ориентированные НКО могут
получить послабления от государства.

Минкомсвязи собирается составить рейтинг грамотных
СМИ.

В 2015 году исполнится 15 лет со дня отставки Ельцина.
В России введен запрет на госзакупки в оффшорных зо�

нах.
В Дербенте аксакалы  собрали 1 млн. рублей для Фонда

подготовки празднования 2000�летия города.
Сотрудников МВД и ФСКН (речь � о центральном аппа�

рате и региональных главках) ждут массовые сокраще�
ния.

Билеты в плацкартные и сидячие вагоны на железных
дорогах России в поездах дальнего следования подоро�
жают в этом году в среднем на 10%, повысится и сто�
имость билетов на международные маршруты.

26 января к Земле приблизится полукилометровый ас�
тероид.

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Учащиеся начальных
классов более чем деся�
ти школ Урупского райо�
на приняли участие в кон�

«Наши
надежды»

Новости

В Министерстве обра�
зования и науки КЧР со�
стоялась церемония на�
граждения грамотами и
денежными премиями
победителей республи�
канского конкурса воспи�
тательных проектов обра�
зовательных организа�
ций среднего и высшего
профессионального об�
разования по наркотичес�
кой профилактике и про�
паганде здорового обра�
за жизни в молодежной
среде.

Победили
в конкурсе

В их числе Анна Карпин�
цова, педагог�психолог
КЧРГБПОО МПК «Профес�
сионал» (ст. Зеленчукская),
Светлана Старцева, заведу�
ющая кафедрой юридичес�
ких дисциплин НОУ СПО
«Карачаево�Черкесский
финансово � юридический
техникум» и Заура Чимова,
заведующая кафедрой
гражданско�правовых дис�
циплин КЧФ МФПУ «Синер�
гия».

курсе «Наши надежды»,
организованном район�
ным отделом образова�
ния.

Интеллектуальные зада�
ния, конкурс капитанов,
представление командами
эмблемы и девиза, «домаш�
нее задание» на тему «Если
б был я чудодей, что б я
сделал для людей?» � все
это помогло ребятам про�
явить свои творческие спо�
собности, а жюри � выбрать
победителей. Первое мес�
то заняла команда учащих�
ся СОШ № 1 п. Медногорс�
кого, на втором месте � ре�
бята из СОШ № 2 с. Курд�
жиново. Замкнула тройку
сильнейших команда СОШ
№ 1 с. Курджиново.

Соб. инф.

«НАМ НЕОБХОДИМО
ПОВЫШАТЬ КАЧЕСТВО
ОБРАЗОВАНИЯ»

Репортаж

ПЕРЕД нашей страной сегодня встают большие за�
дачи, связанные с санкциями Евросоюза, США и

жесточайшей идеологической борьбой, перешедшей
в прямую информационную войну едва ли не всего
западного мира против России. У нас выбор: либо быть
источником сырья и рабочей силы, либо совершить
прорыв в новую технологическую эпоху. То, что нашей
стране необходима новая индустриализация, совер�
шенно очевидно. «Этой сверхважной задаче нужно
подчинить весь внутренний потенциал», � сказал гла�
ва нашего государства В. Путин.

В решении этого вопроса большая роль отводится
именно образованию и науке. И я хотел бы коротко
остановиться на ключевых моментах по дальнейшему
развитию образования в нашей стране, определенных
в поручениях Президента РФ В. Путина, данных по
итогам форума ОНФ «Качественное образование во имя
страны», состоявшегося 15 октября 2014 г. в г. Пензе.

Вызов времени
Первое � качество обра�

зования. Почему это глав�
ное? Потому что это вызов
времени, потому что мир
вышел на качественно но�
вый уровень знаний.

Министерству образо�
вания и науки России со�
вместно с профессиональ�
ным сообществом поруче�
но проанализировать ре�
зультаты выпускного сочи�
нения и ЕГЭ по итогам 2014�
2015 учебного года и к 15
августа представить пред�
ложения по повышению ка�
чества обучения в школах.

В Советском Союзе в
высшие учебные заведения
поступало около 25% вы�
пускников 11 классов, а се�
годня в вузы поступают око�
ло 70%. Однако качество
подготовки резко снизи�

лось. Здесь, несомненно,
нужен новый подход, необ�
ходимо внести изменения.

Очень важным, на мой
взгляд, является поручение
Президента РФ В. Путина
рассмотреть возможность
сдачи государственной ито�
говой аттестации обучаю�
щимися по образователь�
ным программам среднего
общего образования, не
планирующими получать
высшее образование, в
форме обычного государ�
ственного выпускного экза�
мена. То есть речь идет об
отмене ЕГЭ для тех выпуск�
ников, которые не собира�
ются поступать в вузы. Для
тех же, кто мечтает о выс�
шем образовании, следует
создать целую сеть специ�
альных центров, где Единый
государственный можно

будет не только сдать, но и
пересдать при необходимо�
сти в течение года, что зна�
чительно упростит задачу
для учащихся и, кроме того,
сведет на нет необходи�
мость списывать � ведь про�
ще хорошо подготовиться.
Честная сдача ЕГЭ, которая
была обеспечена в про�
шлом году, несомненно,
должна продолжаться и в
дальнейшем. Что касается
сочинения, то оно станет
допуском к ЕГЭ и добавит
абитуриенту дополнитель�
ные баллы при поступле�
нии. Все это и многое дру�
гое будет способствовать
повышению качества обуче�
ния школьников.

С заботой
о талантах

Россия богата таланта�
ми. Поиск и поддержка та�
лантов � это основа всего
образовательного процес�
са. Талантливые дети � это
ресурс, из которого форми�

руется интеллектуальная
элита государства. Наша
задача � найти их, поддер�
жать и помочь реализовать
себя. Президент РФ Влади�
мир Путин в своем ежегод�
ном послании Федерально�
му Собранию говорил о не�
обходимости поддержки
талантливых детей (школь�
ников и студентов) гранта�
ми и предложил выплачи�
вать таким детям после их
поступления в вуз по 20
тысяч рублей ежемесячно.
Главное богатство нашей
страны � это мозги. А гении,
как известно, не всегда рож�
даются во дворцах, часто
они появляются на свет и в
хижинах. И чтобы талантли�
вые ребята не потерялись,
чтобы они смогли продол�
жить развивать свой талант
и стать для нашей страны
действительно нужными
специалистами, их надо
определять и поддерживать
на самых начальных этапах.

Я считаю очень важным

вернуться к вопросу о со�
здании школ�интернатов
для одаренных детей. Они в
свое время просто развер�
нули в нужном направлении
нашу систему школьного
образования. Только одна
школа�интернат в г. Черкес�
ске подготовила огромное
количество прекрасных ру�
ководителей, специалис�
тов, ученых. Об этой школе
сегодня ее выпускники го�
ворят с гордостью.

И поэтому предлагаю для
поиска одаренных детей и
формирования интеллекту�
альной элиты республики
создать республиканскую
школу�интернат для одарен�
ных детей, которая отвеча�
ла бы всем требованиям
элитной школы (по педаго�
гическим кадрам, матери�
ально�технической базе,
контингенту и многим дру�
гим показателям). Просто
поменять вывеску � значит
провалить это важное дело.

Окончание на 2
й стр.

«КАК ЗАНОВО
РОДИЛСЯ!»

ВЛАДЫКА поблагодарил
администрацию города Чер�
кесска за великолепную
организацию праздника, и
особую благодарность за
постоянную поддержку и
внимание Владыка Феофи�
лакт выразил Главе Карача�
ево�Черкесской Республики
Рашиду Темрезову и мэру
Черкесска Руслану Тамбие�
ву.

Церемония освящения
воды транслировалась на
большом экране, располо�
женном в зоне видимости, �
для тех, кто не мог подойти
из�за скопления людей к
купели. К окончанию цере�
монии яркими искрящими�
ся огнями забили в небо
высокие всплески фейер�
верков. Разгораясь, они
сомкнулись в огненной над�
писи�поздравлении «С Кре�
щением!». Освятив воду,
архиепископ Феофилакт
пригласил горожан к началу
крещенского омовения в
купели. При этом он напом�

В Черкесске в ночь празднования православными
верующими Крещения Господня к началу церемо�

нии Архиерейского освящения воды в городском пар�
ке культуры и отдыха «Зеленый остров» собралось
около тысячи горожан. Архиепископ Пятигорский и
Черкесский Феофилакт прибыл в сопровождении
других священнослужителей в городской парк к Кре�
щенской купели, оборудованной возле правого бере�
га Большого пруда.«Крещение Господне � это день,
который для тысяч и тысяч жителей нашей республи�
ки является праздничным и торжественным, возвра�
щающим нас к собственному таинству крещения, �
сказал архиепископ Пятигорский и Черкесский, пред�
варяя церемонию освящения. � Также этот праздник
показывает нашу открытость со всеми людьми доб�
рой воли, с людьми разных традиций и национально�
стей. Ведь с ними нас роднит многое, в том числе
вода, которая является источником жизни».

нил, как именно это сле�
дует делать � осеняя
себя крестом, внутрен�
не обращаясь к Богу со
словами «Во имя отца и
сына, и святого духа» и
трижды окунаясь.

К купели и стар, и
млад спускались по
удобным деревянным
ступенькам в порядке
живой очереди, дер�
жась за поручни. Непос�
редственно у водоема
дежурили спасатели и
бригады «Скорой помо�
щи». Первые несколько
сотен купающихся полу�
чили от мэрии Черкес�
ска памятные подарки �
полотенца с надписью
«Освящение вод Куба�
ни�2015».

На берегу бесплатно
предоставлялась возмож�
ность отогреться горячим
чаем или кофе с печеньями
и сушками. Некоторые гре�
лись у больших костров,
специально предусмотрен�
ных организаторами также
на берегу. Праздничную ат�
мосферу поддерживали
выступления артистов, в

числе которых были и гости
из Невинномысска � коллек�
тив «Служба матушка». Каж�
дые полчаса автобусы бес�
платно отвозили желающих
по двум разным городским
маршрутам � до колхозного

рынка и на ул. Парковую.
«Не знаю, сколько граду�

сов на улице, но когда захо�
дишь в воду, кажется, что
погружаешься в теплый
бассейн. А когда выходишь,
очень холодно и надо быс�
трей одеваться», � расска�
зывает Марина Безукладни�
кова. По словам Марины, к

крещенскому купанию она
готовилась заранее. «Испо�
ведовалась, старалась ис�
править себя. Я верю, что
Бог благословляет воду. Я
знаю, от одного купания
безгрешным не станешь.

Нужно решить измениться,
а купание станет знаком,
что ты встал на путь исправ�
ления», � делится девушка.

Все уверены, что, иску�
павшись в иордани, они не
заболеют. «Ощущения заме�
чательные, � рассказал
Юрий ЛАГУНОВ (на сним�
ке). � Купаюсь в проруби уже

третий раз. Первый раз ис�
купался из интереса � хоте�
лось попробовать, прове�
рить свои силы. А потом это
стало традицией. Я верю, что
в купели душа очищается от
грехов. Купание в иордани
очень сильно помогает здо�
ровью � потом не болеешь
целый год».

«Я купаюсь на Крещение
уже третий год подряд.
Ощущения, захватывающие
дух, передать словами
сложно, как будто в кипяток
окунаетесь, только ноги
мерзнут, когда из проруби
выходишь, и прилипают ко
льду. А вообще � класс!» �

говорит Елена Сироти�
на. «Впечатления от ку�
пания хорошие, появи�
лась дополнительная
вера в свои силы, и по�
лезно для здоровья. По�
лучил экстремальные
эмоции», � пояснил Ми�
хаил Чернышев. «Я ак�
тивный участник пробе�
жек, веду здоровый об�
раз жизни. Сегодня ис�
купался первый раз � это
настоящий выплеск ад�
реналина в кровь, � от�
ветил Филипп Шаганов.
� Я верующий человек, а
это � очередная победа
над собой». «Я окуналась
уже во второй раз. Лич�
но мне понравилось, не
заболела, а даже наобо�
рот � весь насморк про�
шел, больше по эмоци�

ям понравилось. Не все же
решаются, а ты типа такой
смелый в мороз, в ледяную
воду. На следующее утро
просыпаешься, как заново
родилась, очень круто,
всем, кому позволяет здо�
ровье, рекомендую!» � сме�
ется Марина Рудницкая.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

«ПРОТЕСТИРОВАЛИ»
НОВУЮ ТРАССУ

«В ЕЩЕ БОЛЬШИХ ОБЪЕМАХ,
ЕЩЕ ЛУЧШЕГО КАЧЕСТВА»

В Карачаево�Черкесию с очередным рабочим ви�
зитом прибыл депутат Государственной Думы от

КЧР Михаил Старшинов. Программа пребывания в
республике предполагала встречу с гражданами в об�
щественной приемной председателя партии «Единая
Россия» Дмитрия Медведева, встречу с активом Усть�
Джегутинского района и посещение одного из круп�
ных агропромышленных предприятий республики
«Кавказ�Мясо».

ОТКРЫТОЕ акционерное
общество было создано в
1999 году на базе мясоком�
бината «Черкесский», суще�
ствовавшего с 1984 года.
Сейчас здесь трудятся 379
человек. Предприятие вы�
пускает более 60 видов кол�
бас, десятки копченостей и
20 видов полуфабрикатов, в
общем около 80 тонн еже�
месячно. Продукция реали�
зуется в Карачаево�Черке�
сии, Ставропольском и
Краснодарском краях, Ка�
бардино�Балкарии. Есть
перспективы расширения
сети реализации, что в ны�
нешних экономических и
политических условиях бо�
лее чем своевременно.

Михаил Старшинов и
первый заместитель пред�
седателя Правительства
КЧР Эльдар Байчоров в со�
провождении директора
ОАО РАПП «Кавказ�Мясо»
Магита Батдыева побывали
в цехах предприятия. Оце�
нили масштабы производ�
ства, условия, в которых
трудится коллектив, каче�
ство хранения сырья и про�
изводства продукции. По

настоянию работников и
директора Михаил Старши�
нов продегустировал про�
дукцию РАПП. Колбасные
изделия, деликатесы и по�
луфабрикаты «Кавказ�
Мяса» не раз удостаивались
наград на самых различных
уровнях � от регионального
до международного. Дипло�

мы, грамоты предприятия,
представленные вниманию
гостей, свидетельствовали
о международном призна�
нии качества продукции. В
числе самых почетных �
дипломы и медали пре�
стижных сельскохозяй�
ственных ярмарок � всерос�

сийской «Золотой осени» и
всемирной «Зеленой неде�
ли» (Германия). Отведав
нарезок, вареников, кон�
сервов, депутат Госдумы со�
гласился с тем, что вкусо�
вые качества продуктов
нельзя не оценить по дос�
тоинству.

Окончание на 2
й стр.

БУКВАЛЬНО два дня на�
зад, после того, как вы�

сота снежного покрова дос�
тигла необходимого уровня,
в первом пусковом комплек�
се курорта «Архыз» была
открыта «красная» горно�
лыжная трасса или трасса
повышенной сложности. Те�
перь гостям поселка Роман�
тик доступны 4 современные
горнолыжные трассы, детс�
кий спуск, спуск для катания
на санях. На вершину горы
гостей поднимают два
подъемника – гондольный и
кресельный, а также детский
подъемник�тренажер.

Качество новой «крас�
ной» и «синей» трассы, а
также общую организацию
работы различных служб,
обеспечивающих работу
курорта, на днях оценили
министр России по делам
Северного Кавказа Лев Куз�
нецов, Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов
и генеральный директор
ОАО «Курорты Северного
Кавказа» Олег Горчев.

«Я в Карачаево�Черке�
сии не первый раз, но ката�

юсь здесь впервые. Могу
сказать, что по протяженно�
сти это очень достойная
трасса, которая дает ощу�
тимую физическую нагруз�
ку. Что касается качества
склонов, то оно очень дос�
тойное, прямо по высшим
стандартам, конечно, и по�
года в этом году благоволит.
Однако погода погодой, а
люди здесь работают впол�
не профессионально», �
сказал Л. Кузнецов, обща�
ясь с журналистами.

Лев Кузнецов осмотрел
сервис�центр, в том числе
пункт проката горнолыжно�
го снаряжения, помещение
Школы инструкторов, а так�
же объекты гостиничной,
ресторанной и горнолыж�
ной инфраструктуры. На
склоне министру и Главе
республики был продемон�
стрирован детский городок
и сноу�парк, построенный
командой Олега Головина
из Ставропольского края,
победившего в конкурсе
грантов ОАО «КСК» в номи�
нации «Архыз – курорт но�
вого поколения». Лев Кузне�

цов одобрил проект сноу�
парка и отметил, что его
эксплуатация должна быть
реализована на постоянной
основе с участием компа�
нии «КСК».

Министр познакомился
с работой сферы пищевого
обслуживания, побывал в
недавно открытом пункте
полиции, расположенном в
здании сервис�центра. Гла�
ва Карачаево�Черкесии по�
благодарил за профессио�
нальную и слаженную рабо�
ту на курорте в дни пиковой
нагрузки сотрудников поли�
ции, МЧС, спасателей,
энергетиков.

Министр подчеркнул,
что с момента его после�
днего визита в Карачаево�
Черкесию в ноябре прошло�
го года было сделано мно�
гое. «Ключевая задача про�
екта в целом – побороться
за нашего туриста, сделать
так, чтобы люди, приезжая
на курорт, получали сервис,
соответствующий совре�
менному международному
уровню», � отметил он.

Окончание на 2
й стр.
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Побольше практики!
Создание высокотехно�

логичного производства
является важнейшей сторо�
ной дела, но не менее важ�
ной задачей является и под�
готовка высококвалифици�
рованных кадров. А ведь мы
знаем, что уровень квали�
фикации рабочих кадров
сегодня крайне низок в
стране. Это показал и все�
мирный чемпионат по рабо�
чим профессиям, который
прошел в 2013 году в г. Лей�
пциге, где команда России
заняла последнее место.
Это все в сочетании с уко�
ренившейся за долгие годы
безответственностью � при�
чина многих проблем эко�
номики в нашей стране.

Необходимо преодоле�
вать разрыв между требо�
ваниями современного про�
изводства и системой под�
готовки рабочих кадров.
Сегодняшние условия дик�
туют необходимость совер�
шенно новой системы про�
фессионального образова�
ния, в которой работода�
тель будет являться важ�
нейшим звеном на всех эта�
пах процесса подготовки
кадров. Прежде всего необ�
ходимо разработать меха�
низм, способствующий эф�
фективному вложению бюд�
жетных средств в подготов�
ку кадров для приоритетных
отраслей экономики регио�
на. При этом, на мой взгляд,
необходимо использовать
новые формы и модели обу�
чения на рабочем месте с
использованием ресурсов
работодателей на основе
так называемой дуальной
системы подготовки рабо�
чих кадров. Такая форма
подготовки рабочих кадров
используется во многих ре�
гионах РФ, и эта форма
вполне себя оправдывает.

Чем отличается дуаль�
ная система подготовки ра�
бочих кадров, которая уже
около двух лет развивается
в Пермском крае, от тради�

«НАМ НЕОБХОДИМО
ПОВЫШАТЬ КАЧЕСТВО

ОБРАЗОВАНИЯ»

ционной системы профес�
сионального образования?

Дуальная система пре�
дусматривает значительное
увеличение времени, отве�
денного на практику, � ров�
но столько, сколько отво�
дится для теоретической
части, с обязательным про�
хождением практики на
производственных площад�
ках профильных предприя�

тий � заказчиков. Студен�
ческая практика проходит
непосредственно на местах
будущей работы.

Пермский опыт показал�
ся главе нашего государ�
ства очень полезным и был
рекомендован к примене�
нию в других регионах стра�
ны. Однако, несмотря на
хорошие результаты, систе�
ма дуального образования
пока используется лишь
частично, поскольку феде�
ральные образовательные
стандарты ориентированы
на существенное превыше�
ние теоретического обуче�
ния по отношению к произ�
водственному. Сейчас оно
составляет 70% теории,
30% � практики. Нормативы,
которые будут теперь раз�
рабатываться в минобрнау�
ки, помогут более широкой
реализации дуальной сис�
темы образования в стране.
К 31 марта 2015 года пра�
вительству поручено утвер�
дить комплекс мер, направ�
ленных на совершенствова�
ние системы профессио�
нального образования. Как
сказал Президент РФ В.

Путин, к 2020 году минимум
в половине колледжей Рос�
сии подготовка по наиболее
востребованным и перспек�
тивным профессиям долж�
на вестись в соответствии с
лучшими мировыми стан�
дартами и передовыми тех�
нологиями. На эти цели в
Правительстве РФ в 2015
году запланировано допол�
нительно выделить один

миллиард рублей. Было бы
очень хорошо, если бы в
нашей республике удалось
вывести на такой уровень
два�три колледжа, которые
готовят рабочие кадры по
приоритетным отраслям
экономики Карачаево�Чер�
кесии.

Школа должна
воспитывать

Одной из проблем шко�
лы и других образователь�
ных организаций является
снижение ее воспитатель�
ного потенциала.

На форуме по образова�
нию В. Путин сказал: «Школа
должна не только давать зна�
ния, но и воспитывать». Это,
на мой взгляд, было прямым
поручением о возвращении
ответственности школе, дру�
гим образовательным орга�
низациям и родителям за
воспитание подрастающего
поколения. Ведь в системе
воспитания назрело множе�
ство проблем, и медлить с их
решением нельзя.

После развала СССР
страну захлестнула чуждая

идеология. Образ героя
сместился. Героями экрана
стали убийцы, наркоманы и
прочие. С такими безнрав�
ственными устоями обще�
ство не сможет воспитать
достойную смену. Сегодня
стране нужны ответствен�
ные, высококвалифициро�
ванные, трудолюбивые, вы�
соконравственные гражда�
не, которые любят свою Ро�

дину. Для решения этих за�
дач уже разработан проект
Концепции «Стратегия раз�
вития воспитания в РФ на
период до 2025 года», кото�
рый будет окончательно
принят к 1 июня 2015 года.

Я полностью поддержи�
ваю инициативу Обще�
ственной палаты РФ, кото�
рая предлагает создать
единую детско�юношескую
организацию, которая зай�
мется нравственным воспи�
танием молодежи. Именно
через такую организацию
дети должны учиться жить,
управлять, принимать кол�
лективные решения и мно�
гое другое.

Сегодня родителями
стали люди, выросшие в 90�
е годы, когда рушились мо�
дели поведения и традиции
воспитания. Поэтому необ�
ходимо уделять особое вни�
мание родительскому все�
обучу. Создание новой док�
трины воспитания более
чем актуально в наше вре�
мя. В своем перечне пору�
чений Президент РФ пору�
чил Правительству РФ со�
вместно с ОНФ «Народный

фронт � за Россию» пред�
ставить до 1 февраля 2015
года предложения по мето�
дическому сопровождению
деятельности управляющих
советов общеобразова�
тельных организаций и со�
ветов родителей, а также
курсов для родителей по
основам детской психоло�
гии и педагогике. Все это,
несомненно, поможет улуч�
шению совместной работы
родителей, общественнос�
ти и педагогического сооб�
щества в обучении и воспи�
тании подрастающего поко�
ления, а также выполнению
Закона «Об образовании в
РФ», где заложен принцип
г о с у д а р с т в е н н о � о б щ е �
ственного управления.

Без бюрократии
Также хотел обратить

внимание на беспрецеден�
тный рост тотального конт�
роля и количества отчетно�
сти в системе образования.
Об этом много говорили
участники форума ОНФ по
образованию. По итогам
форума В. Путин поручил
Министерству образования
РФ совместно с высшими
органами исполнительной
власти субъектов РФ при�
нять меры по оптимизации
системы отчетности и конт�
роля в сфере образования.

Контроль, естественно,
необходим, но проверку
надо осуществлять соглас�
но существующему положе�
нию с серьезными и про�
фессиональными рекомен�
дациями по ее завершении,
а не наскоками, пытаясь
любой ценой кого�то в чем�
то уличить.

Как бы педантично и
последовательно работни�
ки образования ни выполня�
ли все указания вышестоя�
щего руководства, невоз�
можно добиться успеха и
признания без любви к сво�
ему делу, без высокого про�
фессионализма педагогов.

А признание родителей,
общественности и учащихся
� это главная награда, ради

которой тратят годы своей
жизни настоящие педагоги.
О статусе педагога и руко�
водителя образовательной
организации много говори�
ли на форуме. Управление в
нашем постоянно меняю�
щемся мире, а особенно в
сфере образования, � про�
цесс творческий. И поэтому
постоянно нужно занимать�
ся самообразованием. Я
глубоко убежден в том, что
успешным руководителем
педагогического коллектива
может быть только хороший,
я бы даже сказал очень хо�
роший, педагог, а уж потом
только менеджер, который
компетентно может руково�
дить образовательным про�
цессом.

Что касается взаимоот�
ношения с чиновниками из
вышестоящих управленчес�
ких органов и проверяю�
щих, скажу о том, что их
очень много, а отчетов и
всяких бумаг для них не
сосчитать. Но это не их при�
хоть, в этом виновата наша
система, которая требует
серьезной корректировки.

Постскриптум
Я скажу о том, что в ре�

шении поставленных задач
главным действующим ли�
цом является образова�
тельная организация, пото�
му что именно она выпол�
няет государственный за�
каз, управляет процессом и
создает будущее.

В нашей республике га�
рантом исполнения задач,
намеченных в перечне пору�
чений Президентом РФ В.
Путиным по итогам форума
Общероссийского народ�
ного фронта «Качественное
образование во имя стра�
ны» является то, что руко�
водство КЧР уделяет осо�
бое внимание развитию
гражданского общества, что
сближает взгляды власти и
общества в разрешении
существующих проблем.

В. КИТАОВ,
доктор педагогических

наук, доверенное лицо
Президента РФ В. Путина.

НЕ КАЖДОМУ человеку
дано стать великим му�

зыкантом или известным
актером. Не всякий дойдет
до поста президента или же
кресла губернатора. Изве�
стно, что у каждого из нас –
своя дорога. Но, как мы все
знаем, любая страна, любая
нация держится на «про�
стом» человеке, который не
гонится за славой и регали�
ями, а каждый день добро�
совестно трудится на сво�
ем рабочем месте, профес�
сионально и качественно!
Про таких говорят: «Человек
на своем месте», или же:
«Профессионал своего
дела». Таким людям, с пыт�
ливым умом и чистым сер�
дцем, есть дело до всего,
что происходит рядом с
ними, вокруг них. Они
скромны на вид, но очень
яркие внутри.

Именно таким челове�
ком остался в памяти людей
Мухамед Жужуев из аула
Али�Бердуковского. Этому
светлому человеку, которо�
го хорошо помнит старшее
поколение Хабезского рай�
она, минувшей осенью ис�
полнилось бы 70 лет. Он
ушел из жизни в шестьде�
сят.

По отзывам педагогов,
которые учили Мухамеда в
школе, он одинаково хоро�
шо успевал по всем пред�
метам, но особенно любил
математику и историю. Му�
хамед был первым учени�
ком в Али�Бердуковской
школе, который научился
пользоваться логарифми�
ческой линейкой. Он увле�
кался историей адыгов
(черкесов). Много читал, в
том числе и художествен�
ную литературу.

Окончив Али�Бердуковс�
кую среднюю школу в 1962
году, до призыва в армию
Мухамед работал в сельс�
ком хозяйстве вместе с от�

В ПРОКУРАТУРЕ Зелен�
чукского района ут�

верждено обвинительное
заключение в отношении
лесничего Аксаутского
лесничества Мурата
Абайханова. Он обвиня�
ется  в совершении пре�
ступления, предусмот�
ренного ч. 3 ст. 260 УК РФ
( незаконная рубка лес�
ных  насаждений, совер�
шенная лицом с исполь�
зованием своего служеб�
ного положения, в круп�
ном размере).

По версии следствия, в
период с 20.03.2014г. по
17.04.2014г., являясь долж�
ностным лицом, ответ�
ственным за охрану лесов,
Абайханов организовал не�
законную вырубку растущих
деревьев породы «бук» в
Марухском участковом лес�
ничестве Зеленчукского
района.

Для этих целей Абайха�
нов привлек двух посторон�
них безработных лиц, обес�
печив их бензопилами, а
также транспортом для тре�
левки бревен от мест рубки
и их транспортировки к ме�
стам незаконного сбыта.

Незаконными действия�
ми Абайханова государ�
ственному лесному фонду
причинен материальный
ущерб в сумме более 4 млн.
рублей.

Материалы уголовного
дела направлены в Зелен�
чукский районный суд Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики для рассмотрения по
существу.

Пресс�служба проку�
ратуры республики.

Как
лесничий

лес «берег»

Память

НЕ МЕСТО
КРАСИТ
ЧЕЛОВЕКА

цом�чабаном. Военную
службу нёс в Грозном и
Новочеркасске. Был меха�
ником�водителем танка
первого класса. С отличием
окончил полковую школу.
Пользовался большим ува�
жением и авторитетом у ко�
мандования полка.

Вернувшись с военной
службы с блестящей харак�
теристикой, в 1967 году

поступил на экономический
факультет Института народ�
ного хозяйства в Ростове�
на�Дону. И здесь Мухамед
удивлял своим трудолюби�
ем. За большую работу по
организации строительства
жилого дома и учебного
корпуса в годы учёбы руко�
водство института неоднок�
ратно награждало его пре�
миями и ценными подарка�
ми. На каждых летних кани�
кулах Мухамед ездил рабо�
тать на целину, за что полу�
чил Почётную грамоту и
ценный подарок ЦК ВЛКСМ.

После окончания инсти�
тута молодой плановик�эко�

номист сельского хозяйства
М. Жужуев был сразу при�
нят на работу в районное
управление сельского хо�
зяйства на должность стар�
шего экономиста. А когда 1
марта 1973 года был орга�
низован совхоз «Беслене�
евский», райком КПСС на�
правил Мухамеда в это хо�
зяйство главным экономис�
том.

Четыре года спустя, ког�
да у Мухамеда умер отец, по
семейным обстоятельствам
он вынужден был вернуться
в родной аул Али�Бердуков�
ский и стал работать управ�
ляющим отделением №2
совхоза «Хабезский».

Потом был главным эко�
номистом в районном уп�
равлении сельского хозяй�
ства, в совхозе «Черкес�
ский», в совхозе «Нарт».
Причем места работы Муха�
мед менял не по собствен�
ному желанию � его направ�
ляли туда, где нужен был
грамотный, опытный специ�
алист...

� Наш отец оставил о се�
бе добрую память в серд�
цах людей, и все мы, его
дети, гордимся им и стара�
емся не запятнать его доб�
рое имя. Встречаясь с нами
и, узнав, чьи мы дети, мно�
гие пожилые люди не толь�
ко из аула Али�Бердуковс�
кого, но и аулов Инжичиш�
хо, Бесленей, Абазакт, Ба�
вуко, Кызыл�Юрт, Ново�Ху�
маринский, Псаучье�Дахе,
Хабез долго рассказывают
нам о том, каким замеча�
тельным человеком был

наш папа. Вернувшись до�
мой и собравшись вокруг
своей матери, мы всегда с
теплотой рассказываем о
том, как хорошо отзывают�
ся люди о нашем отце, �
говорит дочь Мухамеда Фа�
тима.

� Для нас это очень важ�
но, хотя мы и сами это пре�
красно знаем. Отец был
очень хорошим человеком,

высокопрофессиональным
специалистом. На шестьде�
сят второй странице книги
«Аул Али�Бердуковский»,
написанной Мухамедом
Азовым и Хасином Шоро�
вым, который создал музей
истории аула Али�Бердуков�
ского, написано, что «пер�
вым экономистом с высшим
образованием из аула Али�
Бердуковского был Жужуев
Мухамед Аюбович», � с гор�
достью говорит об отце
Мариана. � Кстати, вместе с
экономикой наш отец много
занимался экологией, соче�
тая практическую экологи�
ческую работу с пропаган�
дой экологических знаний
среди населения. Приходит�
ся сожалеть, что сейчас эко�
логией мало кто серьёзно
занимается. В течение пос�
ледних десяти лет многие
односельчане забыли о том,
что делалось для экологии
двадцать – тридцать лет на�
зад, когда даже около поме�
щений животноводов разво�
дились цветники.

Не могу не сказать и о
том, что наш отец, будучи
великолепным экономис�
том, не был стяжателем! Он

не старался оставить нам
большое богатство, но ста�
рался, чтобы мы учились
хорошо (кстати, у отца была
большая личная библиоте�
ка), получили хорошее об�
разование и хорошее вос�
питание. Он прививал нам
трудолюбие. Часто расска�
зывал о лучших представи�
телях нашего народа. Мы
слушали рассказы о Юрии
Калмыкове, о знатных тру�
жениках сельского хозяй�
ства: механизаторе Али
Шехмурзове, доярке Му�
лидхан Ионовой, чабане
Айсе Галибердове, которо�
му он предлагал поставить
памятник как очень опытно�
му и знатному чабану.

Отец постоянно забо�
тился о том, чтобы моло�
дёжь полюбила землю. Эту
любовь к земле отец пере�
дал и нам, всем своим де�
тям. Наш брат Ераджиб,
погибший в молодом возра�
сте в автоаварии, очень
любил работать на земле.
Любит трудиться на земле
и наш второй брат Еристам,
хотя его основная специ�
альность связана с компь�
ютерной техникой...

А еще Мухамед Аюбович
был прекрасным семьяни�
ном. Тридцать три года, до
самой смерти, он прожил в
добре и согласии со своей
супругой Тезадой Нахуше�
вой, вырастил замечатель�
ных детей: трех дочерей �
Мадину, Мариану, Фатиму и
двух сыновей � Ераджиба и
Еристама...

Мухамед Жужуев ушел
из жизни слишком рано, по�
добно сгоревшей библио�
теке, забрав с собой бес�
ценный жизненный опыт,
знания, мудрость, которые
добываешь ежедневным
трудом и которые, бесспор�
но, пригодились бы целому
поколению юных экономи�
стов и экологов…

А. ТХАГАПСОВА,
менеджер по связям

с общественностью
КЧРОО «Северо�Кавказ�
ский ресурсный центр».

КРОМЕ того, со следую�
щего года граждане обяза�
ны (Федеральный закон от
02.04.2014 № 52�ФЗ) сооб�
щать налоговым органам
об имуществе, если они не
получали налоговые уве�

На заметку

О НАЛОГАХ В НОВОМ ГОДУВ 2015 году вступает в силу ряд изменений в нало�
говом законодательстве для физических лиц. Так,

в соответствии с Федеральными законами от
02.12.2013 № 334�ФЗ, от 02.04.2014 № 52�ФЗ, от
04.11.2014 № 347�ФЗ платить имущественные нало�
ги теперь будут 1 октября – срок единый для всей тер�
ритории Российской Федерации. Это нововведение
особенно актуально для тех, у кого имущество заре�
гистрировано в нескольких регионах и, соответствен�
но, сроки уплаты налогов на это имущество различа�
лись. Первые налоговые уведомления с новым сро�
ком уплаты налогоплательщики получат в 2015 году.

домления и соответствен�
но не уплачивали налоги.
Проинформировать инс�
пекцию нужно только один
раз до 31 декабря года,
следующего за истекшим
налоговым периодом. Если
такие сведения будут пред�
ставлены в течение 2015�
2016 гг., налоговые органы
не будут начислять налог за
три предыдущих налоговых

периода.
С 1 января 2015 года

вступает в силу Федераль�
ный закон от 04.10.2014 №
284�ФЗ. Документ допол�
няет Налоговый кодекс
Российской Федерации
главой 32 «Налог на имуще�
ство физических лиц» и от�
меняет действие старого
закона 1991 года «О нало�
гах на имущество физичес�
ких лиц». Налоговую базу в
Карачаево�Черкесии будут
рассчитывать исходя из ка�
дастровой стоимости
объекта, более приближен�
ной к рыночной, а не инвен�
таризационной, как это
было до сих пор. При этом

предусмотрены вычеты
(уменьшение налоговой
базы): 20 кв. метров по
квартире, 10 кв. метров для
комнат, частных жилых до�
мов � 50 кв. метров, на еди�
ный недвижимый комплекс
� один миллион рублей.

Действующий перечень
льгот по налогу сохранен,
но использовать льготу
можно только при уплате
налога за один объект каж�
дого вида по выбору нало�
гоплательщика. То есть
если налогоплательщик�
льготник имеет три кварти�
ры и дачу, то он имеет пра�
во на льготу при уплате
налога за дачу, а также

только одну из своих квар�
тир. Стоит отметить, что
льготы не применяются к
торгово�офисной недвижи�
мости и недвижимости, ка�
дастровая стоимость кото�
рой превышает 300 млн.
рублей.

Также с 1 января 2015
года расширяется (Феде�
ральный закон от
28.12.2013 № 420�ФЗ) пе�
речень налогооблагаемых
доходов, полученных от ис�
точников за пределами
Российской Федерации.
Таковыми признаются вып�
латы по представляемым
ценным бумагам, получен�
ные от эмитента российс�

ких депозитарных распи�
сок. Закон также устанав�
ливает особенности опре�
деления налоговой базы по
операциям, учитываемым
на индивидуальном инвес�
тиционном счете, и вводит
инвестиционные налоговые
вычеты.

Кроме того, с 1 января
2015 года индивидуальные
предприниматели будут
платить земельный налог
на основании налоговых
уведомлений и освобожда�
ются от уплаты авансовых
платежей. (Федеральный
закон от 04.11.2014 №347�
ФЗ ).

Ольга МИХАЙЛОВА.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов заявил,
что на сегодняшний день
развитие Архыза продолжа�
ется. Вместе с тем, уже сей�
час здесь созданы все усло�
вия для полноценного отды�
ха.

«Мы везде говорили о
том, что идет планомерное,
хорошими темпами разви�
тие нашего курорта. Ровно
год тому назад мы стояли на
этом же месте, когда у нас
был всего один подъемник,
а сегодня у нас уже освоены
и новые трассы, и системы
искусственного оснежения и
освещения – все это рабо�
тает. Организаторы постара�
лись сделать так, чтобы
даже сверх существующей
гостиничной емкости сюда
могли приехать люди и по�
лучить необходимый комп�
лекс услуг должного каче�
ства.

Но я еще раз повторюсь:
говорить о завершении
строительства поселка Ро�
мантик еще рано. Он у нас
будет полностью готов к
2017 году. Параллельно мы
работаем над освоением
другой долины, северного
склона. Мы ходили сегодня,
общались с людьми – им
нравится… Это главное. Но

«ПРОТЕСТИРОВАЛИ»
НОВУЮ ТРАССУ

для нас это аванс, и доста�
точно хороший, для того что�
бы еще больше улучшать
качество. Поэтому я убеж�
ден, что из года в год этот
курорт будет все более по�
пулярным. География людей
будет шире, их будет боль�
ше, больше будет и возмож�
ностей у курорта».

В ходе состоявшегося
после этого совещания, по�
священного перспективам
развития «Архыза», Лев Куз�
нецов отметил, что курорт
«Архыз» так же, как и курорт
Эльбрус, является на сегод�
няшний день приоритетной
площадкой в рамках реали�
зации стратегии развития
компании, утвержденной в
конце 2014 года.

Руководитель ОАО «КСК»
Олег Горчев отметил, что
компания нацелена на то,
чтобы увеличивать возмож�
ности курорта «Архыз» по
принятию большего количе�
ства гостей. По его словам,
система искусственного ос�
нежения склонов позволила
уверенно приступить к экс�
плуатации курорта в ново�
годние праздники, в ходе ко�
торых в пиковые дни, с пер�
вого по третье января, пло�
щадку ежедневно посещали
около 3500 человек.

Пресс�служба Главы и
Правительства КЧР.

Роман
8 февраля 2006 г. р.
У Ромы карие глаза,

светло�русые волосы. Это
общительный и впечатли�

ИЩУ
МАМУ

И ПАПУ
тельный мальчик.

Возможные формы уст�
ройства: усыновление, опе�
ка, приемная семья.

Тел. регионального
оператора (Министер�
ство образования и науки
КЧР): 8 (8782) 25�25�54,
отдел опеки г. Черкесска:
8 (8782)25�58�94.

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Позже М. Старшинов и

Э. Байчоров приняли учас�
тие во встрече с коллекти�
вом предприятия.

� Несмотря на сложив�
шуюся непростую ситуа�
цию, мы в Карачаево�Чер�
кесии сделаем все, чтобы
сохранить благополучие и
стабильность региона. Бу�
дем также производить
продукцию в еще больших
объемах, еще лучшего каче�
ства, � отметил в начале
беседы первый вице�пре�
мьер КЧР Эльдар Байчоров.

Поприветствовав кол�
лектив и поблагодарив в его
лице всех жителей респуб�
лики за доверие, оказанное
на выборах, Михаил Стар�
шинов предложил задавать
вопросы на любые темы,
озвучивать предложения.
Жительница Луганской об�
ласти Ирина Бибякова, по�
лучившая статус беженца и
работающая в столовой
предприятия (супруг также
трудоустроен, работает в
обвалочном цехе), просила
депутата поделиться мне�
нием, как скоро стабилизи�
руется ситуация на Украи�
не. М. Старшинов, признав,
что последствия подобных
конфликтов, и это подтвер�
ждает история, ощущаются,
как правило, не один год и
даже не десятилетие, все
же выразил надежду на то,
что кровопролитие и беспо�
рядки в этой стране скоро
прекратятся.

Подняли тему роста цен
на топливо и, как следствие,
на продукты питания, това�
ры и услуги. Депутат Госду�
мы, член Центрального шта�
ба Общероссийского на�
родного фронта ответил,
что возмущения населения
вполне обоснованные и
федеральное профильное
министерство должно отве�
чать за происходящее в сек�
торе. «Оно должно занимать
более активную позицию»,
� отметил М. Старшинов.

Поговорили о мерах
поддержки предприятий,
следовании нынешнему
курсу перепрофилирования
предприятий на производ�
ство тех товаров, которых

«В ЕЩЕ БОЛЬШИХ
ОБЪЕМАХ,

ЕЩЕ ЛУЧШЕГО
КАЧЕСТВА»

на внутреннем рынке � де�
фицит. Сошлись во мнении,
что подобные программы
должны быть долгосрочны�
ми, доводиться до конца и
не зависеть от переменчи�
вой внешнеэкономической
и политической ситуации.
Также депутат подчеркнул,
что реальный сектор эконо�
мики необходимо оградить
от излишнего внимания
проверяющих органов. Зву�
чали также вопросы частно�
го характера. М. Старшинов
обещал содействие.

Такое же живое общение
в формате «вопрос�ответ»
состоялось во второй поло�
вине дня в Усть�Джегутинс�
ком районе. На встрече при�
сутствовали глава админи�
страции района Мурат Лай�
панов, председатель Думы
района Шамиль Тебуев, де�
путаты НС (Парламента)
КЧР, главы и депутаты го�
родского и сельских посе�
лений, общественность. В
адрес депутата звучали воп�
росы, касающиеся сфер
здравоохранения, образо�
вания, спорта, поддержки
жителей села и молодых
семей, строительства соци�
ально значимых учрежде�
ний, размера заработных
плат разных категорий спе�
циалистов, повышения ми�
нимального размера пен�
сии. Был вновь поднят воп�
рос строительства желез�
нодорожного переезда по
ул. Школьной в г. Усть�Дже�
гуте.

Михаил Старшинов от�
метил, что имеет возмож�
ность решать наиболее ос�
трые вопросы жителей рес�
публики на самом высоком
уровне, привлечь к ним вни�
мание главы государства.
«Для этого вам необходимо
оформить наиболее гло�
бальные предложения в оп�
ределенный пакет докумен�
тов, с которым я смогу по�
ставленные задачи решать
на высоком уровне», � под�
черкнул он. В завершение
М. Старшинов пообещал,
что подобные встречи с ак�
тивом будут проводиться
регулярно, не менее одно�
го раза в квартал.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото автора.
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ОТЧЕТНЫЕ выставки каж�
дый год � такую задачу

поставил перед собой ху�
дожник Николай Кузнецов
много лет назад, в 1991
году, и с тех пор строго сле�
дует правилу. В этот раз он
представил на суд цените�
лей более сорока своих ра�
бот, которые были созданы
за 12 минувших месяцев.

«Приграничье» � назва�
ние говорящее. Еще более
двух десятилетий назад
уроженец Ульяновска, про�
живший всю свою взрослую
жизнь в Карачаево�Черке�
сии, построил дом в одной
из живописнейших местно�
стей нашей республики � в
Урупском районе, на грани�
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Выставка

«Приграничье» � так называется выставка картин
заслуженного художника КЧР Николая Кузнецова,

которая открылась на днях в Черкесске
по известному всем ценителям изобразительного

искусства адресу – Красноармейская, 58

це с Абхазией. И с тех пор
он большую часть года про�
водит в этом домике вмес�
те со своей супругой и не�
изменной музой Лидией Те�
рентьевной. А великолеп�
ные виды, открывающиеся
из окон дома, замечатель�
ные ландшафты, горные
вершины, реки и озера, де�
ревья и цветы � все велико�
лепие природы он перено�
сит на полотна.

Работа дается Николаю
Григорьевичу легко, неве�
роятная легкость есть и в
его пейзажах, вне зависи�
мости от того, что изобра�
жено на полотне � затяну�
тое облаками небо, туман
или солнце, зима или лето,
день или вечер. Николай
Кузнецов � это талант и ма�
стерство. Он пишет с деся�
тилетнего возраста. Сегод�
ня ему 72. За 62 года Нико�
лай Григорьевич провел
бессчетное количество вы�
ставок, в том числе персо�
нальных. И имя его широко
известно.

Его работы приобретают
любители пейзажной живо�
писи, сам он охотно дарит
картины различным учреж�
дениям, в том числе обра�
зовательным. 8 его полотен
красуются на стенах ПУ ФСБ
России по Карачаево�Черке�
сии. Их он посвятил 90�ле�
тию погрануправления.

Нынешняя же выставка
приурочена к 70�летию Ве�
ликой Победы. На большин�
стве холстов изображена
главная река этого само�
бытного края. «Течет Лаба»,
«К Лабе», «Вид зимней
Лабы», «На реке Лаба»,
«Блеск Лабы» � подписи к
картинам. Также живо изоб�
ражены на холсте густые
леса, могучие стволы дере�
вьев, яркие букеты цветов,
девясил, мальва, крокусы,
облака, бегущие по небу, и
жилище наших земляков.
Сам автор утверждает, что
эта природа, эти тропинки,
по которым хожено много
раз, яркие луга и тенистые
заводи не могут надоесть,
перестать впечатлять и
вдохновлять. «Я немало ез�
дил по стране, по миру и
скажу, что лучше нашего
края нет нигде на земле», �
утверждает художник.

Трудяга, доброжела�
тельный и талантливый че�
ловек. Так о Николае Григо�
рьевиче говорили его кол�
леги и друзья, пришедшие
на церемонию открытия
выставки. Председатель

Союза художников КЧР Ма�
гомед Гаджиев отметил:
«Николай Григорьевич все
эти годы пребывает в состо�
янии влюбленности в горы.
И его картины чудесным об�
разом передают энергети�
ку гор. Я очень рад, как, дол�
жно быть, рады и вы, что в
наших рядах есть такой пре�
красный художник». Заведу�
ющая отделением декора�
тивно�прикладного искус�
ства Карачаево�Черкесско�
го государственного кол�
леджа культуры и искусств
имени А. Даурова Эмма
Лапугова призналась, что
мечтает о том, чтобы Нико�
лай Кузнецов поделился
секретами мастерства с ее
подопечными. Заслужен�
ный художник РФ Владимир
Подвигин назвал Н. Кузне�
цова художником, удивляю�
щим своей трудоспособно�
стью и ею же заслужившим
известность и признание.
По настоянию товарищей
художника к выступающим
присоединилась его супру�
га, которой, по словам са�
мого Николая Григорьеви�
ча, он обязан своим успе�
хом. «Это мой первый зри�
тель, оценщик и критик», �
так о Лидии Терентьевне
говорит ее супруг.

� Быть женой художника
� значит пожертвовать всем
ради него, ради его благо�
получия, ради того, чтобы
создать ему все условия для
творчества, � делилась Ли�
дия Кузнецова, и, поблаго�
дарив всех пришедших на
выставку, искренне пригла�
сила в гости на Пхию, на
приграничье.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото автора.

ЧЕРКЕССК. Утро. Полный
троллейбус. Кто�то с пе�

ременным успехом старает�
ся добрать остатки сладко�
го утреннего сна, другие
оживленно обсуждают курс
доллара, а третьи, отгоро�
дившись от мира наушника�
ми, слушают люби�
мую музыку. Сло�
вом, все, как обыч�
но. И вдруг в пере�
дней части трол�
лейбуса начинается
дикий ор. Кондук�
тор на повышенных
тонах возмущенно
наседает на женщи�
ну с ребенком. Как
не сразу удалось
разобрать, женщина хотела
оплатить проезд пятисот�
рублевой купюрой, чем и
вызвала гнев кондуктора.

� Нам для сдачи 500 руб�
лей дают. Мы только второй
круг делаем, а я уже две «пя�
тисотки» разменяла. Где я
столько сдачи найду?! � не
унималась кондуктор, тре�
буя, чтобы женщина сошла
с троллейбуса.

 Та, не повышая голоса,
отвечала, что других денег
у нее при себе нет и ссажи�
вать ее с транспортного
средства кондуктор не име�
ет права, потому что она не
отказывается оплачивать
проезд. Правда, спокой�
ствия «проблемной» пасса�
жирки хватило не надолго.
И скоро обе женщины, ста�
раясь перекричать друг
друга, обменивались вза�
имными оскорблениями.
Ссора достигла своего апо�
гея, когда женщина с ребен�

К 70�летию Великой Победы

КАЖДОМУ война запом�
нилась по � своему: кому

как досталось.
� На долю Абдула Аубе�

кировича Тамбиева выпало
немало испытаний, и тем не
менее, война ему запомни�
лась своим окончанием.
Точнее, грандиозным Пара�
дом Победы, в котором он
принимал участие, � рас�
сказывает историю жизни
своего дяди, брата матери,
заслуженная учительница
КЧР Халимат Ильясовна Ак�
баева.

Для взрослого человека
нет более простой вещи,
чем сообщить место и дату
своего рождения. Простые,
казалось бы, сведения, но
каждый из нас проносит их
через всю свою жизнь как
некую историческую цен�
ность. Не буду делать и я ис�
ключения из этого прави�
ла…

Абдул Аубекирович ро�
дился 1 мая 1922
года в селе Терезе.
После школы по�
ступил в Карачаев�
ское педучилище.
Вернулся учите�
лем в начальную
школу аула Кы�
зыл � Покун. Про�
работал недолго.
Война. Абдул с
друзьями осаж�
дают военкомат с
просьбой отпра�
вить их в действу�
ющую армию. И
вот повестка на руках. Аб�
дул так засуетился со сбо�
рами, так обрадовался, что
сестренка не выдержала:
«Чему радуешься? Ведь на
войну идешь, где стреляют,
убивают…»

Котомка оказалась
очень тяжелой, но мать ее
никому в руки не дала. Всю
дорогу до военкомата несла
сама. Бедная Аймелек! Мог�
ла ли она тогда подумать,
что скоро, очень скоро ее
сыну придется таскать тя�
жести по 50�60 килограм�
мов и больше, да еще на
многие километры по коле�
но в болотной ледяной
воде, под пулями и снаря�
дами немцев…

И вот команда: «По ма�
шинам!». Аймелек не пла�
чет, не бьется в истерике,
хотя на фронт провожает
третьего сына. Мать лишь
поглаживает рукав куртки
сына и просит: «Не подве�
ди, сынок, но и себя сбере�
ги…» А его все больше ин�
тересует, где, как и чем при�
дется воевать? Ребят из
Малокарачаевского района
направили строить проти�
вотанковые рвы на берегу
реки Северный Донец. А на
дворе � лютая зима, кре�
щенские морозы.

Строительство рвов, на�
стилов, доставка на себе
снарядов, постоянная сме�
на маскировки � все это до
того изматывало солдат с
непривычки, что бывали
моменты, когда они � из�
можденные, голодные,
озябшие � желали только
одного: скорей бы убило,
что ли. Но как только начи�
нали петь немецкие мины и
рваться вражеские снаря�
ды, куда все девалось? Хо�
телось жить и отчаянно сра�
жаться с врагом: не на
жизнь, а насмерть.

В марте 1942 � го Там�
биева направляют на курсы
пулеметчиков в Ростов�на �
Дону, откуда он возвраща�

СВЕТ ДАЛЕКОЙ
ЗВЕЗДЫ

ется в звании командира
взвода в 373�й отдельный
минометно�пулеметный ба�
тальон.

Враг идет стеной. Девя�
тым валом. Потери в наших
войсках большие, Красная
армия отступает.

� Отступали, � вспоминал
Абдул Аубекирович, � без
воды, без еды. Спали на
ходу. Ноги идут, а ты
спишь… Но и огрызались,
как могли.

При отступлении в ре�
зультате пертурбаций Аб�
дул в Малгобеке попадает в
417�ю стрелковую дивизию,
которая идет на Темрюк. В
низовьях кубанских плавней
завязались тяжелые бои,
немцы не давали даже го�
ловы поднять. Пехотинцы,
идущие бок о бок с мино�
метчиками, Христом�богом
просят огня, и потому мед�
лить нельзя, как нельзя и
поддаваться страху…

В тот день Тамбиев унич�
тожил минометным огнем
две огневые точки врага, за
что получил свою первую
награду � медаль «За отва�
гу».

На Кубани при наступле�
нии на так называемую «Го�
лубую линию» врага Абдул
был ранен и отправлен в
госпиталь в село Красный
Октябрь. Село живо напом�
нило родное Терезе: так же
на заре плавились окна,
словно от закатного солнца,
полная луна по ночам так же
заливала все окрест своим
отраженным сиянием и на�
полняя светом, схожим с
блеском начищенного се�
ребра… Только если здесь
она сидела на ветках дере�
вьев да на вершинах невы�
соких холмов, то в родном
ауле вскарабкивалась на
вершину острых скал да
высоких снежных гор, кото�
рые никогда не давили сво�
им величием, а, наоборот,
давали каждому желающе�
му испытать величие соб�
ственного духа…

Выписавшись из госпи�
таля, Абдул возвращается в
родную часть, которую на�
правляют на 4�й Украинский
фронт, и принимает участие
в освобождении городов:
Мелитополя, Мариуполя,
Сталино, Горловки, Макеев�
ки, Таврийских степей…
Вскоре дошли до Днепра.

� Никогда не забуду, как

накатывалась тяжелая и
темная волна бомбарди�
ровщиков, � вспоминал Аб�
дул Аубекирович, � они шли
так низко, что в прозрачных
фонарях кабин виднелись
головы фрицев в шлемах.
Ничего страшнее после
Сталинграда, который так�
же защищал, я не видел…

В боях под Днепропет�
ровском Тамбиева ранило
во второй раз. И снова по�
тянулись долгие, томитель�
ные больничные недели,
заполненные каплями, уко�
лами, перевязками и …мыс�
лями. Как там мама? Как
братья? Где воюют? Как?

После госпиталя Тамби�
ев принимает участие в
форсировании Сиваша и
освобождении Крымского

полуострова.
� Особенно запом�

нилась переправа че�
рез «Гнилое море».
Так в народе называ�
ли Сиваш, � рассказы�
вал Тамбиев, � назва�
ние, прямо сказать,
мерзковатое, а на са�
мом деле сказка, ска�
зочный лабиринт, со�

стоящий из земли и воды,
из островов и полуостро�
вов, заливов и заливчиков…
Не зря его называли жем�
чужиной Крыма. Только до�
рого далась нам эта «жем�
чужина»: днем к ней было не
подступиться, потому пере�
правлялись ночью и не дай
Бог кому � либо зажечь ка�
кой�либо огонек, будь то па�
пироса или огарок свечи…
Пиши � пропало…

При взятии Севастополя
под местечком Сахарная
Головка Тамбиев лично
уничтожил два тяжелых,
грозных и совершенных для
того времени, танка � «Тигр»
и «Пантеру» и еще несколь�
ко автомобилей, за что был
награжден орденом Славы
2�й степени.

Далее его путь лежал в
Прибалтику через Минск.
Лето 1944 года. В Литве при
отражении контратаки не�
мецких танков Абдула опять
тяжело ранило. Пуля на
миллиметр ошиблась и не
пронзила сердце, но проды�
рявила грудную клетку так,
что не одну неделю нахо�
дился он между жизнью и
смертью, пока четко, как
наяву, не услышал далекий
голос матери: «Сынок, вста�
вай. Я жду тебя, ты очень
мне нужен». Голос прозву�
чал так отчетливо, что он
вздрогнул и стал озираться
по сторонам, приведя тем
самым в радостное смяте�
ние врачей и сопалатни�
ков…

И в третий раз судьба
улыбнулась Абдулу. Он по�
шел на поправку и вскоре
уже воевал в 44�й мото�
стрелковой роте в составе
Белорусского и 3� го При�
балтийского фронтов в Вос�
точной Пруссии.

Февраль 1945 года. Сне�
га по колено. Три часа ночи.
Тамбиев с группой солдат
отправляется в разведку в
местечко, точнее, в старин�
ную прусскую крепость Ме�

денау. С ходу взяли в плен
русскоговорящего немца.
Тот, видимо, лояльно, с сим�
патией относился к русским
и потому сказал: «Не ходи�
те в крепость. В господском
доме засада, немцев очень
много». Правду сказал
пленный или нет � как знать?
Двое из группы Тамбиев и
Стариков решили идти
дальше и попали под такой
перекрестный огонь, что
невольно содрогнулись.
Перед лицом такого фейер�
верка содрогнулась бы лю�
бая масса из плоти, нервов
и мускулов, но офицеры
быстро взяли себя в руки и
открыли ответный огонь.
Подоспели остальные. Это
какая � то мистика, какая �
то фантастика, но в этом

хаотическом неравном бою
группе Тамбиева удалось
взять в плен более 200 вра�
жеских солдат и множество
трофеев. Но самый звезд�
ный час пришел к Абдулу
через два дня, когда группа
разведчиков, возглавляе�
мая им, подбила три танка
и взяла в плен офицера,
хранившего при себе, как
зеницу ока, папку с секрет�
нейшими документами. За
этот бой и за плененного
бесценного «языка» Тамби�
ев был награжден орденом
Красной Звезды. Второго
ордена Красной Звезды и
медали «За отвагу» Абдул
удостоится еще через неко�
торое время за захват по�
чти двадцати городов Прус�
сии.

Победу Тамбиев встре�
тил в Кенигсберге, в боях за
который был удостоен ме�
дали «За отвагу».

Когда все праздновали
Победу и солдаты мечтали
о скором возвращении до�
мой, Тамбиев едет в Моск�
ву. Он был удостоен чести
принимать участие в Пара�
де Победы…

24 июня 1945 года � в
этот многолюдный, шум�
ный, счастливый день � он
шел по Красной Площади и
впервые не мог сдержать
слез. Вместе с ним эту ра�
дость разделили еще шесть
выходцев из его родного
края…

Вот теперь домой! Оста�
лось только забежать к ко�
мандиру, попрощаться с
ним, пригласить его на род�
ной Кавказ, но прячет глаза
командир. Все постукивает
кончиками пальцев по краю
стола, словно подбирает
какую � то, только ему
слышную, мелодию. Пальцы
продолжали долго аккомпа�
нировать мыслям и вдруг,
собранные в щепоть, засты�
ли: «Абдул, брат мой, друг
мой верный, даже не знаю,
как сказать…нет у тебя
дома на Кавказе. Твой на�
род сослали в Среднюю
Азию по чудовищному,
больше, чем уверен, не�
справедливому обвине�
нию…»

Родных Абдул нашел в
Киргизии лишь 20 декабря.
Именно в этот день, 20 де�
кабря, только четыре года
назад его провожали на

фронт из Терезе. Конечно
же, это случайное совпаде�
ние, но в такие минуты че�
ловек склонен усматривать
в таких совпадениях особый
смысл. Вот и Абдул, подхо�
дя к дому, твердил себе: «20
декабря проводила ты меня,
анам, на фронт, даст Аллах,
20 декабря и встретишь…»

Он трижды постучал в
окно, за которым повзрос�
левшая сестренка что�то
выговаривала маленькой
девочке. Брата она увиде�
ла, лишь проследив за ее
отсутствующим, но удив�
ленным взглядом. А увидев,
зашлась в крике: «Анам,
Абдул, Абдул вернулся…».
Мать сидела, грелась у
печи. Услышав крик дочери,
хотела было быстро под�
няться да не смогла. Сын
протянул ей руку и легко,
как пушинку, поднял с пола.
Исхудавшая, бледная, ма�
ленькая Аймелек приникла
к сыну, и никто, даже набе�
жавшие на шум соседи, не
могли разомкнуть ее рук.
Впрочем, и Абдул после
того, как мать опустила
руки, долго не выпускал ее
из своих…

� Я настолько отчетливо
помню рассказы своей ма�
тери, � говорит Халимат
Ильясовна, � что у меня по�
стоянно перед глазами эта
сцена. Сидит мой дядя,
только что вернувшийся с
фронта, а на коленях у него
полотенце, которым он то и
дело утирает слезы…

Слезы, одолевшие сол�
дата, все претерпевшего и
так долго крепившегося,
были вызваны рассказами
родных о том, как их везли,
точно скотину в промерз�
ших вагонах, как выкидыва�
ли из вагонов трупы людей,
умерших в пути, как шли в
обмен на муку, пшено все
фамильные драгоценности,
более � менее добротные
вещи, как пришла похорон�
ка на одного из старших
братьев, а мать отказыва�
лась верить этим страш�
ным, крупным буквам…

Тяжело было в Азии, но у
Абдула, как сказал извест�
ный английский писатель
Эшфорд, никогда интона�
ция не переставала быть
пропитанной горечью, но и
никогда она не опускалась
до жалоб. Он работал мас�
тером в Карабалтинском
сахкомбинате, заготовите�
лем общественного пита�
ния. Вернувшись на родину,
трудился в Малокарачаевс�
ком райпо, с 1963 года до
пенсии работал инспекто�
ром отдела кадров и секре�
тарем парторганизации
Малокарачаевского АТП.

До конца своих дней
Абдул Аубекирович сохра�
нил чисто солдатскую лег�
кость на подьем, полней�
шую непритязательность в
быту, в еде, невероятную
порядочность в отношени�
ях с людьми, удивительную
честность и доброту, жела�
ние своим существованием
облегчить жизнь другим. И
даже в последние дни сво�
ей жизни � его не стало в
2000 году � он угасал сам,
но другим светил.

Больше чем уверена,
свет этот будет идти долго
� долго, как свет далекой
звезды. Потому что окон�
ченность, завершенность,
итоговость немыслимы, ибо
у Абдула Аубекировича ос�
тались памятливых, чутких,
добрых два сына и три до�
чери, десять внуков и три
правнучки….

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Абдул ТАМБИЕВ.

Из почты
редакции «За веру, Кубань

и Отечество»
МНЕ очень хочется

рассказать об инте�
ресном человеке � воспита�
теле, тренере, наставнике
молодежи Владимире Толо�
пе. На фоне большого коли�
чества негатива в наши дни
этот человек очень позити�
вен и своей энергией зара�
жает всех окружающих.

Родился Владимир в
станице Зеленчукской в
простой сельской семье.
Родители с детства приви�
ли ему уважение к кресть�
янскому труду, в наши дни
он сохранил родительское
подворье и в свободное
время активно трудится на
приусадебном участке.

После окончания вось�
милетки Владимир посту�
пил в ГПТУ № 3 города Чер�
кесска, где обучался про�
фессии монтажника сталь�
ных и железобетонных кон�
струкций. В возрасте 14 лет
его однокурсник посовето�
вал ему записаться в сек�
цию бокса. Первым трене�
ром В. Толопы по боксу стал
Н. Лиев.

Парнишка оказался спо�
собным учеником и в авгус�
те 1975 года на турнире в
городе Петрозаводске вы�
полнил норматив кандида�

та в мастера спорта.
Затем была служба в

армии, в спортивной роте,
где В. Толопа тренировал
новобранцев и сам на все�
армейских соревнованиях
опять подтвердил свое
спортивное звание.

После демобилизации
Владимир работает мон�
тажником и параллельно на
заводе «Микрокомпонент»
осваивает профессию фре�
зеровщика.

В феврале 2001 года он
поступил на работу в ДЮСШ
Зеленчукского района в ка�
честве тренера�преподава�
теля по боксу, где трудится
по сей день.

Вот как о нем отзывает�
ся директор ДЮСШ Л. Ану�
рова: «Опытный тренер с
индивидуальным подходом
к детям. За период работы
подготовил немало высоко�
классных боксеров. Влади�
мир Михайлович учит ребят
быть сильными и применять
спортивные приемы только
на ринге. Они стараются
взять от своего тренера са�
мое лучшее».

В 2002 году В. Толопу
избрали председателем ка�

зачьего военно�патриоти�
ческого клуба молодежи, а с
2007 года он является заме�
стителем атамана Зеленчук�
ского районного казачьего
общества по военно�пат�
риотическому воспитанию
и спорту. К своей работе
относится очень ответ�
ственно. Неслучайно его
воспитанники добиваются
значительных результа�
тов. Так, Е. Деркач � чем�
пион Карачаево�Черкесии
по боксу среди юниоров
2001 года, а С. Черенке�
вич выполнил норматив кан�
дидата в мастера спорта
России на первенстве СКФО
2004 года. На последних
межрегиональных соревно�
ваниях по боксу в селе Кочу�
беевском (ноябрь 2014 г.)
воспитанник тренера В.
Смазнов в весе до 60 кг за�
нял первое место, Н. Руден�
ко был первым в весе до 57
кг, у Д. Герасименко � 2 ме�
сто среди спортсменов в
весе свыше 80 кг. Все они
были награждены медаля�
ми, а их наставник В. Толопа
за безупречное судейство
на ринге отмечен Почетной
грамотой.

В течение вот уже 9 лет
команда Зеленчукского
района представляет Ба�
талпашинский казачий от�
дел на соревнованиях каза�
чьего войска среди казачь�
ей молодежи в Тамани, Ей�
ске, других городах. И хотя
для тренировок по казачье�
му многоборью не имеется
соответствующей спортив�
ной базы, ребята вместе со
своим тренером добивают�
ся успехов.

«В. Толопа пользуется
огромным авторитетом как
в Зеленчукском казачьем
обществе, так и в Кубанском

казачьем войске, � говорит
атаман Зеленчукского рай�
онного казачьего общества
В. Федоров. � Он входит в
число лучших тренеров и
воспитателей Кубанского
казачьего войска. В 2014
году команда молодежи Зе�
ленчукского казачьего об�
щества совместно с моло�
дежью Урупского казачьего
общества на соревновани�
ях в поселке Атамань Крас�
нодарского края заняла 2
место».

За добросовестный и
многолетний труд по воспи�
танию казачьей молодежи
В. Толопа награжден имен�
ными часами атамана Куба�
ни казачьего войска Н. До�
луды; нагрудным крестом за
заслуги перед Кубанским
казачеством, медалью ата�
мана Чепеги, нагрудным
знаком «20 лет безупречной
службы в казачестве».

25 ноября, ему вручили
орденский знак II степени
«За веру, Кубань и Отече�
ство».

Поздравляем Владими�
ра Михайловича с этой зас�
луженной наградой и жела�
ем ему крепкого здоровья,
сохранения жизненного оп�
тимизма, высоких спортив�
ных достижений и продол�
жения выбранного курса в
жизни, поскольку он � чело�
век на своем месте по при�
званию.

Г. ГЕННО.
ст. Зеленчукская.

Ситуация

ХИТРЫЙ
«ЗАЯЦ»?

ком стала продвигаться к
выходу, чтобы выйти на сво�
ей остановке. Кондуктор ее
рьяно не пускала, требуя
оплатить проезд.

Вырулив на остановке,
но не открывая двери, на
шум и гам прибежал води�
тель троллейбуса. Уже вме�
сте с кондуктором они ста�
ли требовать у женщины
деньги. Перца скандалу до�
бавили возмущенные пас�

сажиры, которые спешили
на работу и были вынужде�
ны терять время в троллей�
бусе с заблокированными
дверьми. Эта вакханалия
продолжалась несколько
минут. Транспортные работ�
ники успокоились, только
когда получили положенные
14 рублей. Как я поняла,
кто�то из пассажиров ре�
шил заплатить за женщину.
И вот в троллейбусе снова
воцарились мир и спокой�
ствие, только вот неприят�
ный осадочек остался.

Кто прав, а кто виноват в
этой истории? Обратилась
за комментарием в Управ�
ление Роспотребнадзора по
КЧР. Пресс�секретарь ве�
домства Елена Покровская
назвала поведение кондук�
тора и водителя возмути�
тельным и отметила, что
клиент вправе расплачи�
ваться за проезд любой
денежной купюрой, приня�

той в Российской Федера�
ции, а лицо, предоставляю�
щее услугу или товар, обя�
зано принять эти деньги и
выдать сдачу. Если средств
для выдачи сдачи не имеет�
ся, перевозка пассажира
производится бесплатно.
Высаживать пассажира или,
наоборот, не выпускать его
из транспортного средства,
требуя оплатить проезд
другой купюрой, — не пра�

вомерно. Если вы
столкнулись с та�
кой ситуацией,
следует написать
жалобу в транс�
портное предприя�
тие (в данном слу�
чае � троллейбус�
ное управление) и/
или в Ростпотреб�
надзор, заручив�

шись поддержкой свидете�
лей и записав номер транс�
портного средства и данные
перевозчика.

Закон в данном случае
на стороне пассажира. Да и
женщина предлагала для
оплаты не тысячную или пя�
титысячную рублевую купю�
ру, а 500 рублей и на люби�
тельницу проехаться бес�
платно, используя крупные
купюры вместо проездного,
совершенно не была похо�
жа. Это с одной стороны. А
с другой � чисто по�челове�
чески, пассажиру стоило бы
заранее с вечера позабо�
титься о наличии мелочи,
чтобы не создавать пробле�
мы себе и другим. В любом
случае, важно быть взаим�
но вежливыми и не опус�
каться до оскорблений и
крика. Это в наших силах �
сделать мир чуточку доб�
рее.

Фатима БИДЖИЕВА.
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Администрация Карачаевского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
сельскохозяйственного назна-
чения с кадастровым номером 
09:09:0011101:213, площадью 
2001 кв. м, расположенный 
по адресу: Карачаево-Черкес-
ская Республика, Карачаевский 
район, 60-ый километр феде-
ральной автомобильной дороги 
«Черкесск – Домбай», для ве-
дения сельскохозяйственного 
производства.
 Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципально-
го образования г. Черкесска 
информирует население о 
предстоящем предоставлении 
на праве аренды земельного 
участка из категории земель 
населенных пунктов, площадью 
24 кв. м, с кадастровым номером 
09:04:0101038:458, расположен-
ный по адресу: г. Черкесск, по 
ул. Свободы, 2 ул. Октябрьской, 
в районе ОАО ЧХПО имени З.С. 
Цахилова (КТПН), под ком-
плектную трансформаторную 
подстанцию.
 Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципально-
го образования г. Черкесска 
информирует население о 
предстоящем предоставлении 
на праве аренды земельного 
участка из категории земель 
населенных пунктов, площадью 
20 кв. м, с кадастровым номером 
09:04:0101316:231, расположен-
ный по адресу: г. Черкесск, по 
ул. Тенистой, 62 «а» - ул. Спор-

разное

Конкурсный управляющий ИП Найманова М.М. (КЧР, а. 
Эркин-Халк, ул. Санглибаева, 10, ИНН 090300611664, ОГРНИП  
304091310500034, СНИЛС 14439588394) Бервинов Александр 
Валерьевич (ИНН 090108304940, СНИЛС 12345886264, г. 
Ставрополь, а/я 2923, тел. 9054183007, НП «СОАУ «Мер-
курий», г. Москва, ул. 4-я Тверская-Ямская, д. 2/11, стр. 
2, ИНН 7710458616 ОГРН 1037710023108) действующий на 
основании решения Арбитражного суда КЧР от 01.11.12г. по 
делу №А25-1518/2010 сообщает о том, что торги в форме 
публичного предложения по продаже имущества ИП Най-
манова М.М., проводимые с 07.07.2014г. по 17.08.2014г. по 
Лоту № 1, Лоту № 2, не состоялись - отсутствие заявок. 

По Лоту № 3 торги (публичное предложение) признаны 
состоявшимися, победитель   ЗАО «Передвижная механизиро-
ванная колонна - 44», ИНН 0903000442, ОГРН 1020900612600, 
РФ, КЧР, а. Адыге-Хабль, ул. Первомайская, 143, предло-
женная цена 194 490,55 руб. Заинтересованности, участия 
в капитале не имеется.

Уважаемый акционер
Открытого Акционерного Общества «Завод Элия» 

(ОАО «Завод Элия»)
В соответствии со ст. 84.2 ФЗ РФ «Об акционерных обществах» 

Тамбиев Абубакир Хасанович направил в Общество обязательное 
предложение о приобретении акций Общества, которое поступило 
13 января 2015г.

В соответствии с требованиями ст. 84.3 ФЗ РФ «Об акционерных 
обществах» совет директоров ОАО «Завод Элия» рассмотрел на своем 
заседании поступившее обязательное предложение и рекомендует 
акционерам принять данное предложение, так как:

1.1. Предложенная Тамбиевым А.Х. цена приобретения акций 
(обыкновенных и привилегированных типа А) составляет 15 рублей 
за акцию. Данная цена соответствует реальной стоимости акций 
(рыночная стоимость 1 обыкновенной акций в соответствии с отчетом 
оценщика составляет 8 руб.; рыночная стоимость 1 привилегирован-
ной акций типа А в соответствии с отчетом оценщика составляет 5 
руб.) и соответствует наибольшей цене, сложившейся за последние 
6 месяцев, по которой Тамбиев А.Х. приобретал акции ОАО «Завод 
Элия» (акции приобретались по максимальной цене 15 рублей).

1.2. В связи с тем, что в ближайшее время не предвидится 
существенных изменений финансово-экономических показателей 
деятельности Общества, предпосылок для изменения стоимости 
акций общества нет.

1.3. В представленном обязательном предложении Тамбиев А.Х. в 
отношении ОАО «Завод Элия» планирует: сохранить профиль работы 
ОАО «Завод Элия», наращивать объемы производства продукции. 
Кроме того, планируется развитие производственных мощностей 
и расширение ассортимента продукции, сохранение числа рабочих 
мест в Обществе.

Планы, представленные Тамбиевым А.Х., выполнимы.
Ознакомиться с обязательным предложением Вы можете на 

сайте Общества - www.zavodeliya.ru
В случае если Вы желаете воспользоваться правом реализации 

принадлежащих Вам акций (принять обязательное предложение), 
Вы должны:

1. В срок до 24 марта 2015 года направить (предоставить лично) 
заявление о продаже ценных бумаг (прилагается к обязательному 
предложению) по следующим адресам: Почтовый адрес, по которому 
должны направляться заявления о продаже приобретаемых ценных 
бумаг: 369380, Карачаево-Черкесская Республика, с. Учкекен, ул. 
Подгорная, 1, ОАО «Завод Элия» (для Тамбиева А.Х.). Адрес, по 
которому заявления о продаже ценных бумаг могут представляться 
лично: 369380, Карачаево-Черкесская республика, с. Учкекен, ул. 
Подгорная, 1, ОАО «Завод Элия» (для Тамбиева А.Х.). При пре-
доставлении заявления о продаже ценных бумаг лично, необходимо 
получить отметку о вручении;

2. Далее, в срок до 08 апреля 2015 года необходимо обратиться 
по адресу: 369000, Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, 
ул. Советская, д. 72, Черкесский филиал ЗАО ВТБ Регистратор (тел. 
+7 (8782) 25-30-02) для зачисления на лицевой счет Тамбиева А.Х. 
в реестре владельцев именных ценных бумаг реализуемых Вами 
акций путем подачи передаточного распоряжения. Для проведения 
операций по лицевому счету в реестре ОАО «Завод Элия» необходима 
надлежащим образом заполненная анкета зарегистрированного лица; 
порядок заполнения анкеты можно уточнить в Черкесском филиале 
ЗАО ВТБ Регистратор по указанному выше телефону.

В случае, если приобретаемые ценные бумаги не будут зачислены 
на лицевой счет Тамбиева А.Х. в течение указанного срока, Тамби-
ев А.Х. вправе в одностороннем порядке отказаться от исполнения 
договора о приобретении ценных бумаг;

3. В течение 15 дней с момента внесения приходной записи по 
лицевому счету Тамбиева А.Х. будет осуществлена оплата реализован-
ных Вами акций. Оплата будет произведена денежными средствами, 
способами, указанными Вами в заявлении.

По всем возникающим вопросам Вы можете обратиться по 
телефону: (87877)2-37-81

Совет директоров ОАО «Завод Элия».

БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО: 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА-
РОЙ МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУ-
ЖИН, ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙ НА, 
РЕСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ ФА-
СОНОВ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ В 
КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 

89283973283,
89064459955,

89886080077, 
89632825333.

УСЛУГИ

ТРеБУюТСЯ НА РАБОТУ:
 АСфАльТОбеТОнщиК;
 дОрОжный мАСТер с опытом работы;
 ВОдиТель на КамАЗ; (Зил).

Обр. по тел.: 22-85-50.

Фамильное объединение рода Чомаевых с глубоким при-
скорбием извещает, что 13 января 2015 года после непро-
должительной тяжелой болезни на 75 году жизни скончался 

ЧОмАеВ магомет (Кучук) Хайдарович, 
председатель совета старейшин фамильного объединения, 

заслуженный строитель Российской Федерации.
Ушел из жизни замечательный, добрый, веселый человек, 

душа фамильного объединения. Для нас это невосполнимая 
утрата. Скорбим, выражаем соболезнование и поддержку семье 
и близким покойного. Пусть земля ему будет пухом, память о 
нем будет жить в наших сердцах.

Совет фамильного объединения.

Глава и коллектив администрации Адыге-Хабльского муниципального района 

Поздравляет
АрАшуковА рауля Туркбиевича

с днем рождения!
Уважаемый рауль туркбиевич! 

Примите самые сердечные и теплые поздравления 
с 55-летием со дня рождения!

ваш богатый жизненный опыт, ответственность, 
замечательные деловые качества, талант организатора, 

мецената снискали вам заслуженный авторитет и уважение. 
Сегодня мы искренне желаем вам твердого и уверенного 
продвижения вперед во всех ваших делах и начинаниях.

от всей души желаем вам крепкого здоровья, благополучия, 
активного долголетия.

Пусть плодотворная работа, новые идеи позволят вам 
осуществлять задуманное, а достигнутое станет основой 

будущего. Процветания, добра и радости вам и вашей семье.

ЛаЙПаноВ
анзор ахматович
От всей души поздравляем Вас 

с юбилеем!
Ваше умение сплачивать людей, вдохновлять на 

хорошие дела зародились в годы работы 
в комсомоле. И мы гордимся, что из наших рядов 
вышел талантливый руководитель, ценящий людей, 

умеющий принимать грамотные решения 
и видящий перспективу развития.

Ваши добрые дела на руководящих должностях 
снискали Вам заслуженное уважение и признание.

Мы ценим Вас, Анзор Ахматович, 
за человечность, за стремление 
в любой ситуации поддержать 

друзей словом и делом, за умение 
радоваться успехам других.

Желаем Вам крепкого здоровья, 
семейного счастья, успехов!

Ваши друзья комсомольцы

Администрация Адыге-Хабльского муниципального района
Поздравляет

кАрдАновА Солтана нурдиновича
с днем рождения!
Уважаемый Солтан Нурдинович!

Примите сердечные поздравления 
с днем Вашего рождения!

Вы - отличный руководитель. Благодаря Вашей 
большой работоспособности, многолетнему опыту, 

профессионализму, Вам удается эффективно 
руководить целым районом.

Вас отличают яркие лидерские качества, умение 
четко формулировать главные цели и мобилизовать 

коллектив на их достижение.
Искренне желаем Вам новых успехов в работе, 

реализации интересных проектов, доброго здоровья, 
счастья, благополучия, мира и процветания Вам и 

Вашему дому.

От всей души поздравляем 
ОхтОву

Фатиму Рамазановну 
с успешной защитой 

кандидатской 
диссертации в Научном 

центре неврологии 
Российской академии медицинских 

наук и присвоением степени 
кандидата медицинских наук по 

специальности «Нервные болезни» и 
с наступившим Новым годом!

С наилучшими пожеланиями 
и творческих успехов 
на новом поприще! 

Семья ХаткоВыХ, а. Эрсакон.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

тивной, в районе птицефабрики 
Заря (КТПН), под комплектную 
трансформаторную подстанцию.
 Администрация Малокара-
чаевского муниципального 
района предоставляет в аренду 
земельный участок с кадастро-
вым номером 09:08:0010108:6, 
расположенный по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, урочи-
ще Уллу кол, площадью 100000 
кв. м, для сельскохозяйственно-
го производства.
 Утерянные документы: па-
спорт самоходной машины ВА 
231788 на трактор Т-25А, ПТС 
на прицеп ВА 231789, выдан-
ные 30.11.2000 г. инспекцией 
Гостехнадзора Зеленчукского 
района на имя Толопа Николая 
Ивановича, считать недействи-
тельными.
 Утерянное удостоверение 
«Ветеран труда» № 1793950, 
выданное на имя Амшоковой 
Кулизар Магометовны, считать 
недействительным.

Официально 

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
УКАЗ

ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О внесении изменений в Указ Президента Карачаево-
Черкесской Республики от 07.04.2011 № 144 «Об 

утверждении Положения и структуры Министерства 
культуры Карачаево-Черкесской Республики»

В соответствии со статьей 69 Конституции Карачаево-Черкесской 
Республики ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Внести в Указ Президента Карачаево-Черкесской Республики 
от 07.04.2011 № 144 «Об утверждении Положения и структуры Ми-
нистерства культуры Карачаево-Черкесской Республики» следующие 
изменения:

1.1. В приложении 1 к Указу:
1.1.1. В разделе 3 пункт 3.10. изложить в следующей редакции:
«3.10. Осуществляет в установленном порядке контроль за дея-

тельностью находящихся в ведении Министерства подведомственных 
учреждений культуры, контроль в сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения нужд Карачаево-Черкесской Республики, утвержда-
ет их сметы доходов и расходов, обеспечивает эффективность и 
целевой характер использования выделяемых финансовых ресурсов, 
распределяет бюджетные средства в установленном порядке».

1.1.2. В разделе 3 пункт 3.36. изложить в следующей редакции:
«3.36. Оказывает гражданам бесплатную юридическую помощь 

в виде правового консультирования в устной и письменной форме 
по вопросам, относящимся к компетенции Министерства культуры 
Карачаево-Черкесской Республики, в порядке, установленном за-
конодательством Российской Федерации и Карачаево-Черкесской 
Республики для рассмотрения обращений граждан».

1.1.3. Раздел 3 дополнить пунктом 3.37. следующего содержания:
«3.37. Министерство может осуществлять иные функции в со-

ответствии с законодательством Российской Федерации и законо-
дательством Карачаево-Черкесской Республики.».

1.1.4. В разделе 5 пункт 5.6. дополнить абзацем следующего 
содержания:

«несет персональную ответственность за реализацию мер по 
противодействию коррупции в Министерстве».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Глава Карачаево-Черкесской Республики Р. Б. ТеМРеЗОВ.

г.Черкесск Дом Правительства 13 января 2015 года № 2

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
УКАЗ

ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Об антикоррупционных стандартах в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных нужд 

Карачаево-Черкесской Республики

В соответствии со статьей 7 Федерального закона от 25.12.2008 
№ 273-Ф3 «О противодействии коррупции», в целях предупреждения 
коррупции при осуществлении закупок для государственных нужд 
Карачаево-Черкесской Республики ПОСТАНОВЛЯЮ:

1.Утвердить антикоррупционные стандарты в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государственных нужд Ка-
рачаево-Черкесской Республики согласно приложению.

2. Признать утратившими силу:
Указ Главы Карачаево-Черкесской Республики от 09.09.2011 

№ 296 «Об антикоррупционных стандартах в сфере размещения 
государственно-го заказа для государственных нужд Карачаево-Чер-
кесской Республики»;

Указ Главы Карачаево-Черкесской Республики от 19.12.2011 № 
372 «О внесении изменений в некоторые нормативные правовые 
акты Карачаево-Черкесской Республики».

3. Контроль за выполнением настоящего Указа возложить на 
заместителя Председателя Правительства Карачаево-Черкесской 
Республики, курирующего вопросы в сфере закупок.

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Глава Карачаево-Черкесской Республики Р. Б. ТеМРеЗОВ.

г.Черкесск Дом Правительства 30 декабря 2014 года № 247

 Приложение к Указу Главы
Карачаево-Черкесской Республики

от 30.12.2014 № 247

АНТИКОРРУПЦИОННЫе СТАНДАРТЫ
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения го-

сударственных нужд Карачаево-Черкесской Республики

Антикоррупционными стандартами в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных нужд Карачаево-Чер-
кесской Республики являются:

1. Гарантии:
открытости и прозрачности конкурентных процедур осущест-

вления государственных закупок;
на равноправный доступ к участию в процедурах осуществления 

государственных закупок любых юридических лиц независимо от 
организационно-правовой формы, формы собственности, места 
нахождения и места происхождения капитала, а также любых 
физических лиц, в том числе индивидуальных предпринимателей, 
за исключением случаев, предусмотренных действующим законо-
дательством;

на использование законодательно установленных критериев 
оценки победителей конкурсов на осуществление закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных нужд;

на непредвзятый порядок отбора участников и определение по-
бедителя при проведении процедур осуществления закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных нужд;

на формирование комиссии при проведении: открытого конкурса, 
конкурса с ограниченным участием, двухэтапного конкурса, закры-
того конкурса, аукциона в электронной форме, закрытого аукциона, 
запроса котировок, запроса предложений на товары, работы, услуги 
с учетом требований действующего законодательства;

на обжалование в порядке, предусмотренном действующим зако-
нодательством, действий (бездействия) заказчика, уполномоченного 
органа, специализированной организации, комиссии при проведении 
открытого конкурса, конкурса с ограниченным участием, двухэтап-
ного конкурса, закрытого конкурса, аукциона в электронной форме, 
закрытого аукциона, запроса котировок, запроса предложений на 
товары, работы, услуги, если такие действия (бездействие) наруша-
ют права и законные интересы участника осуществления закупки.

2. Ограничения:
на осуществление закупок без проведения торгов (запрос пред-

ложений на товары, работы, услуги, запрос котировок, у единствен-
ного поставщика (исполнителя, подрядчика), на товарных биржах), 
предусмотренных действующим законодательством;

на введение квалификационных требований, предъявляемых к 
участникам осуществления закупки, не предусмотренных действу-
ющим законодательством;

на участие в торгах лиц, находящихся в реестре недобросо-
вестных поставщиков.

3. Запреты:
на установление и использование любых условий и процедур, 

ограничивающих свободную конкуренцию физических и юридических 
лиц, в том числе индивидуальных предпринимателей, осуществля-
ющих поставку товаров, работ, услуг для обеспечения государ-
ственных нужд, за исключением случаев, прямо предусмотренных 
действующим законодательством;

на участие физических лиц в работе комиссии при проведении 
открытого конкурса, конкурса с ограниченным участием, двухэтап-
ного конкурса, закрытого конкурса, аукциона в электронной форме, 
закрытого аукциона, запроса котировок, запроса предложений на 
товары, работы, услуги, лично заинтересованных в результатах 
осуществления закупок (в том числе лиц, подавших заявки на уча-
стие в конкурсе, заявки на участие в аукционе, заявки на участие в 
запросе котировок или заявки на участие в запросе предложений 
на товары, работы, услуги, либо состоящих в штате организаций, 
подавших указанные заявки), либо физических лиц, на которых 
способны оказывать влияние участники осуществления закупки (в 
том числе физических лиц, являющихся участниками (акционерами) 
этих организаций, членами их органов управления, кредиторами 
участников осуществления закупки), а также непосредственно 
осуществляющих контроль в сфере закупок;

на немотивированное отклонение заявок на участие в соответ-
ствующих процедурах осуществления закупок или принятия решения 
о внесении изменений либо об отказе от проведения таких процедур 
в сроки, не предусмотренные действующим законодательством;

на создание любых препятствий за исключением случаев, пред-
усмотренных действующим законодательством об охране государ-
ственной, коммерческой или иной тайны, к освещению средствами 
массовой информации хода и результатов торгов на осуществление 
закупок, а также для доступа средств массовой информации, заин-
тересованных организаций и граждан к информации, возникающей в 
процессе проведения процедур закупок для государственных нужд;

на выставление любых, не предусмотренных действующим 
законодательством, требований по установлению подлинности 
документов, представляемых участниками осуществления закупок, 
в том числе подтверждающих квалификацию.

Естественным желанием 
каждого является не только 
сохранить что имеем, но и 
приумножить. Драгоценные 
монеты (инвестиционные и 
памятные) выступают в роли 
общедоступного инструмента 
вложения средств в драго-
ценные металлы, такие, как 
золото, серебро, платину и 
палладий.

Коллекционные монеты, 
с точки зрения инвестиций, 
до недавнего времени имели 
существенный недостаток - 
операции с ними облагались 
НДС, как и драгметаллы в 
слитках. С 1 апреля 2011 
года памятные монеты 
освобождены от НДС, равно 
как инвестиционные. 

Чтобы инвестировать 
средства в коллекционные 
монеты, нужно иметь пред-
ставление о потенциале ро-
ста стоимости конкретной 
монеты со временем. Тут 
вступает в силу множество 
факторов, таких, как тираж 
выпуска монеты, ее редкость, 
принадлежность к серии мо-
нет — такую оценку способен 
сделать знаток нумизматики. 
Даже если найти две схожие 
коллекционные монеты (по 
тиражу, металлу, тематике 
и т.д.), то делать выводы о 
том, что их стоимость ока-
жется соизмеримой, просто 
невозможно. На деле может 
оказаться, что стоимость од-
ной монеты окажется в разы 
выше другой. Для людей, не 
являющихся нумизматами, 
с целью инвестиций все же 
проще и надежнее покупать 
российские инвестиционные 
монеты. Основной спрос 
инвесторов составляет инве-
стиционная тройка: Георгий 
Победоносец, Червонец и 
серебряный Соболь.

В соответствии с Нало-
говым кодексом, статусом 
инвестиционных в России об-
ладают монеты из драгоцен-
ных металлов, отчеканенные в 
качестве, отличном от «пруф» 
(технология чеканки улучшен-
ного качества). В большинстве 
случаев они выпускаются 
«обычного» качества («uncir-
culated») с использованием 
автоматического способа 
чеканки.

Плюсы и минусы
Любой потенциальный 

вкладчик на пути выбора ин-
струмента инвестиций ставит 
вполне естественные вопросы 
о надежности и доходности, 
сопоставляет плюсы и мину-
сы и делает вывод, выгодно 
ли ему будет использовать 
данный способ вложений. Как 
и любой инструмент, инвести-
ционные монеты, наряду с 
ощутимыми преимуществами 
имеют и существенные не-
достатки. Итак, обо всем по 
порядку.

Преимущества
Несмотря на то, что мы 

живем в век высоких техно-
логий и многие вещи обрели 
виртуальную форму, многие 

люди доверяют только ося-
заемым ценностям. В этом 
ключе можно сравнить монеты 
с обезличенным металличе-
ским счетом (ОМС). В отличие 
от держателя обезличенного 
металлического счета, когда 
вы формально вложились в 

золото, серебро или другой 
драгоценный металл, вы не 
можете увидеть и потрогать 
свои вложения до момента об-
наличивания ОМС (не все бан-
ки дают такую возможность!), 
а для инвестора это весьма 
затратно по причине НДС на 
слитки драгоценных метал-
лов. К тому же ваши средства, 
как держателя обезличенного 
счета, находятся в банке и вы 
не застрахованы от финансо-
вой несостоятельности банка. 
Когда же вы имеете дело с 
золотыми, серебряными и 
любыми другими монетами, 
то с момента покупки монеты 
передаются собственнику на 
руки. Вы сами решаете, что 
с ними делать и где хранить 
— в сейфовой ячейке банка, 
у себя дома.

Инвестиционные монеты 
доступны — продажей монет 
в России занимаются очень 
многие банки, выбор просто 
огромен: можно приобрести 
как российские монеты, так и 
зарубежные (США, Китай, Ка-
нада и многих других стран).

Отсутствие НДС 18% при 
покупке инвестиционных мо-
нет, в отличие от драгоценных 
металлов в слитках увели-
чивает их инвестиционный 
потенциал. Это преимущество 
привлекает не только инве-
сторов. Например, ювелиры 
приобретают золотые монеты 
в качестве сырья по более 
выгодной цене.

Недостатки
И все, казалось бы, за-

мечательно, но не стоит 
торопиться с принятием ре-
шения и срочно закупаться 
инвестиционными монетами 
- не все так просто! НДС при 
покупке отсутствует, но есть 
банковская разница между 
ценой покупки и ценой про-
дажи и, естественно, не в 
пользу вкладчика. Размер её 

в некоторых банках огромен 
и исчисляется в десятках 
процентов от цены монеты. 
При продаже памятных мо-
нет разница (или спрэд) еще 
выше. Ввиду этого инвестиции 
посредством монет требуют от 
инвестора терпения и выдерж-

ки вложений временем, чтобы 
рост цены на металл смог 
покрыть спрэд и возможные 
дополнительные расходы.

Инвестору необходимо 
знать, что ликвидность дра-
гоценных монет сильно 
взаимосвязана с их со-
стоянием: монеты должны 
иметь минимум внешних 
повреждений, а в идеале - их 
полное отсутствие. В целях 
сохранности монет банки 
продают золотые монеты в 
пластиковых футлярах (капсу-
лах), рассчитанных на одну 
или несколько монет. Как бы 
ни хотелось, но открывать этот 
футляр и брать монету в руки 
категорически не рекомен-
дуется! Микроскопические 
частицы жировых отложений 
от пальца остаются на поверх-
ности монеты и практически 
не поддаются удалению. 
Впоследствии происходит 
окисление металла.

При наличии дефектов или 
проблем с комплектацией 
курс покупки может быть зна-
чительно занижен, а в худшем 
случае банк может отказать-
ся от выкупа монет вовсе! 
Многие банки выкупают у 
физических лиц только мо-
неты в отличном состоянии в 
оригинальной комплектации. 
Для монет качества «uncircu-
lated», т.е. инвестиционных 

(золотые Червонцы, Георгий 
Победоносец и серебряные 
монеты Соболь и Георгий 
Победоносец) допускается 
наличие видимых невоору-
женным глазом, легких ко-
ротких царапин на аверсе и 
реверсе, небольших насечек 
и заусенцев на канте.

Стоит ли покупать инве-
стиционные монеты?

Доходность инвестицион-
ных монет складывается за 
счет разницы между ценой 
покупки и ценой продажи, 
которая обусловлена ростом 
цен на драгоценный металл 
монеты в период владения 
монетой. Динамика отпускных 
цен на инвестиционные моне-
ты Банка России идентична 
динамике цен на драгоценный 
металл монеты.

В последние годы про-
исходит постоянный приток 
инвесторов на рынок драго-
ценных металлов, спрос на 
инвестиционные монеты пре-
вышает предложение и неко-
торые монеты просто исчезли 
из продажи, а дополнительных 
выпусков Банк России не про-
изводит. В итоге, в игру вошел 
новый фактор формирования 
стоимости инвестиционных 
монет — дефицит.

Как только запасы моне-
ты иссякают, ее стоимость 
начинает расти значительно 
быстрее металла.

В качестве примера можно 
привести инвестиционные 
монеты из серии «Знаки зоди-
ака», выпущенные в период с 
2003 по 2005 год. После того 
как монеты осели на руках, 
их цена начала стремительно 
расти, и теперь монеты стоят 
значительно дороже драго-
ценного металла в монете.

Банк России публикует 
планы выпуска как инвестици-
онных, так и памятных монет 
с указанием характеристик 
и тиража выпуска каждой 
монеты в открытом доступе.

Для полной оценки доход-
ности инвестиций не стоит 
забывать, что продажа монет 
влечет за собой обязатель-
ства инвестора по уплате 
налога на доходы физических 
лиц с полученной прибыли.

И в заключение для тех, кто 
ещё не решил, инвестировать 
ли в монеты, есть две хорошие 
новости. Первая - это то, что 
падение спроса инвестици-
онным монетам не грозит. 
Об этом свидетельствует тот 
факт, что за последний год 
спрос рос не только из месяца 
в месяц, но и день ото дня. 
Вторая — данная тенденция 
сохраняется до сих пор, и 
предложение не успевает за 
спросом. При этом посте-
пенно зависимость монет от 
конъюнктуры на рынке драго-
ценных металлов становится 
односторонней, то есть при 
снижении стоимости металла 
цены на монеты не меняются.

А. БОНДАРеНКО,
зам. начальника отдела 

Отделения НБ КЧР.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификаци-
онный аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, тел. 8 
(8782) 25-29-90; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с када-
стровыми номерами: 09:03:0000000:41; 83; 171, расположенный 
по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Абазакт» поле № 13, 
участок 7 (пашня);

09:03:0000000:171, расположенный по адресу: КЧР, Хабезский 
район, СКП «Абазакт» в 1,5 км западнее а. Абазакт (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земель-
ных участков является Ильясов Заур Исхакович (а. Абазакт, ул. 
Центральная, 6, тел. 8-963-282-31-17).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ земельного участка состоится по адресу: 
КЧР, Хабезский район, а. Абазакт, ул. Центральная, 6, 31.01.2015 
года в 10:00 часов.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка, а также требование о проведе-
нии согласования местоположения границ земельного участка на 
местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля 
и право».

Памятные и 
инвестиционные 

монеты, 
во что 

вкладывать?


